

la relación que la Iglesia francesa mantiene con Roma, su ruptura al ser condenada la revolución por el Papa, y las diferentes tensiones que se crean entre el clero y los fieles, el clero y los obispos, los obispos y Roma. Finalmente acaba el 1er. tomo con un capítulo dedicado a mostrar el desmembramiento y ruina de la Iglesia católica, la destrucción de la Santa Sede y los últimos vanos intentos de Pío VI por mantener la tradicional estructura eclesiástica.

En el 2do. tomo (1800-1815) describe, al comienzo, los vivos esfuerzos realizados por la jerarquía eclesiástica para dar a la Iglesia universal su cabeza visible. El consiguiente nombramiento de Pío VII y cómo se bate la Iglesia en la era napoleónica frente a la grave crisis europea. Los nuevos lazos que se crean entre la República francesa y la Santa Sede y el Concordato de 1801. En el siguiente capítulo se detiene en la organización de la Iglesia concordataria en Francia, aportando testimonios valiosos sobre los distintos puntos de vista, tanto de fieles católicos como de los diferentes mandatarios de la Iglesia. Finalmente, una descripción de ricas tonalidades de la estada del Papa en París y del coronamiento de Napoleón como Emperador del Imperio. A continuación dedica parte de su libro a examinar la revolución napoleónica (1805-91) y las nefastas consecuencias que tuvo para la Iglesia en vías de reorganizarse. El viaje de Napoleón a Roma, su relación con la Iglesia francesa, a quien la usa como un factor político de poder, y la ocupación de Roma.

Luego narra en detalle las múltiples desaveniencias del Emperador y el Papa, el duro y prolongado cautiverio de éste, que se mantiene firme en la doctrina y sin inclinar la cabeza frente a la imagen del poder y la incertidumbre provocada por la dificultad de las comunicaciones, característica de la época en que se desarrollan estas acciones. Termina con la caída de Napoleón y da una imagen sugerente de lo que es la Iglesia al salir de estos procesos revolucionarios y de su futura reconstrucción frente a un devenir todavía incierto. J. L. Avila.



PASTORAL

C. Benzi

Nos ha llegado la Pastoral de la Conferencia Episcopal Alemana sobre *La Iglesia en la sociedad pluralista y en el Estado democrático, del presente*¹. Se trata de una aplicación de la *Gaudium et spes* a la realidad alemana actual y se lo hace en tres líneas temáticas: *Para una comprensión eclesial del mundo, La Iglesia en la actual sociedad religiosa y cosmovisivamente pluralista*. Es un documento claro en el que uno puede ver cuáles son las preocupaciones de un país desarrollado, que no son idénticas, v.g., a las de nuestros países en desarrollo.

*¿Evangelización o lavado cerebral?*² recoge tres ensayos, que hacen una revisión de la actividad Evangélica (protestante) en América latina, particularmente de los métodos pastorales aplicados. Los ensayos son: *Evangelización e ideología* (H. Bürki), *Evangelizar y vivir* (R. Halverson), *¿Evangelización o técnica de ventas?* (J. White).

En sendas carpetas de cartulina, nos llegó *Pastoral al aire libre*³. Contiene, en forma de folletos abrochados separadamente, cada una, unos tres temas o conjuntos de pautas doctrinales y metódicas orientadas a ayudar a organizar y pasar humana y cristianamente las vacaciones. Sus autores son: S. Maluquer, S. Rubí, A. Castaños, J. L. Hermosilla. La 1ª carpeta presenta: *Decálogo de vacaciones* (3 págs.), *Sugerencias para una jornada tipo* (4 págs.), *Orientación bibliográfica* (4 págs.), *Educación al aire libre* (12 págs.), *El cuerpo signo del espíritu* (20 págs.), *El agua* (18 págs.), *Buscando el rostro de Dios* (30 págs.). La 2ª carpeta, cuyo título general es *Vivencias humanas y cristianas*, presenta: *Guiones para charlas formativas* (54 págs.), *Guiones para consignas* (15 págs.), *Pistas trazadas* (44 págs.). Constituye un valioso material para organizadores de campamentos o jornadas formativas.

En el campo de la pastoral de la predicación nos han llegado tres trabajos, dos católicos y uno protestante, cuya finalidad común es hacer un

¹ *Die Kirche in der pluralistischen Gesellschaft und im demokratischen Staat der Gegenwart*, Paulinus, Trier, 1969, 32 págs.

² Varios, *¿Evangelización o lavado cerebral?*, Certeza, Buenos Aires, 1972, 68 págs.

³ Varios, *Pastoral al aire libre*, 1 y 2, Sígueme, Salamanca, 1970.

aporte inspirador y práctico (ofreciendo desarrollos de homilias) a la hoy difícil tarea de la comunicación personal de la palabra de Dios. Por acen- tuar más la teoría y la técnica de la predicación citemos en primer lugar *Homilias seculares sobre el nuevo Leccionario*⁴. En efecto, el autor no pretende tanto darnos una cantidad de homilias hechas para excusarnos del trabajo hermenéutico expositivo de la preparación, cuanto extraer las principales tesis de la actual teología de la palabra de Dios y mostrar cómo estas tesis se pueden realizar, hoy, en la predicación homilética (esto lo hace en las 25 págs. introductorias). Esas tesis son: la homilía no es una explicación sino una comunicación personal; no es un ejercicio de exé- gesis, sino una hermenéutica; no versa, ni sobre un texto, ni sobre un acontecimiento pasado, sino sobre la actualidad; no trata sólo de Dios, sino del hombre; no debe exponer primariamente una moral, sino un Ke- rigma; no está para dar respuesta a nuestros problemas, sino para cuestio- nar; no es exposición de un tema doctrinal, sino lo equivalente de la *fides quaerens intellectum*; no son ideas abstractas, sino símbolos y sentimientos; no es decirlo todo, sino sugerir; no es decir vaguedades, sino hechos y per- sonas y su interpretación; no es una pieza autónoma, sino una pieza de la acción sacramental; no es proyección de los propios problemas, sino eco fiel de la palabra existencial de Dios; podría ser dialogada según diversas formas. Luego el autor dedica 270 págs. a *ejemplificar* su teoría con homi- lias, preparadas en colaboración con psicólogos, sacerdotes y laicos. Se rela- cionan al evangelio según su distribución en el actual triple ciclo, aunque no se lo hace siguiendo rigurosamente cada domingo; inclusive se intercalan homilias sobre evangelios feriales y festividades. Esto se debe a su fina- lidad de ejemplificar su parte teórica y, además, de dar materia para la meditación, la reflexión y la oración personal. El presente constituye un tomito muy sugestivo.

Homilias para el leccionario (ciclos C y A)⁵, en la mente del autor, busca ofrecer una ayuda al Ministro de la Palabra que no dispone de mu- cho tiempo para preparar su homilía, proporcionándole ideas fundamentales de la Escritura y Documentos de la Iglesia, renunciando, por razón de brevedad, a muchas referencias escriturísticas, argumentos teológicos, citas conciliares... con proyección sobre la problemática moderna expresada. Con todo implícitamente se tiene presente todo eso. Cada ciclo forma un tomo; primero apareció el C y ahora el ciclo A; esperamos que pronto podamos tener el B. Cada homilía ocupa unas 5 págs., término medio. Creemos que satisface las exigencias, señaladas, por la obra arriba reseñada, como pro- pias de la homilética actual; pueden ser usadas, también, como materia para la meditación y reflexión personal. Un síntoma de la bondad y utilidad de

⁴ L. Maldonado, *Homilias seculares*, Sígueme, Salamanca, 1971, 315 págs.

⁵ G. Gutiérrez, *Homilias para el leccionario*, ciclo C y A, Sal terrae, Santander, 1970 y 1971, 406 y 411 págs.

este instrumento inspirador lo es la favorable acogida que ha tenido hasta ahora.

En *Libertad de coacciones*⁶ tenemos, también, un conjunto de predica- ciones (32), pero con elaboración y acentos diversos a los dos trabajos precedentes. Son predicaciones habidas entre 1961 y 1968, respondiendo a situaciones especiales. Su autor, pastor y obispo protestante, pertenece a la escuela de Bultmann, cuyo trabajo teológico lo utiliza él para encarnarlo en su predicación. A cada predicación antepone un texto (relacionado con las circunstancias) al que desarrolla exegética y teológicamente, con una altura o profundidad que presupone un oyente teológicamente bastante culto. Por tanto encontramos una elaboración muy cuidadosa. Hay por cierto un tener presente la situación (con sus problemas, necesidades y dudas) del oyente, pero las aplicaciones y respuestas se orientan acentuadamente a la vida de fe del mismo; su obrar concreto (o la parte moral) y, sobre todo, la dimensión social de esa fe no es muy acentuada, diríamos más bien pobre, lo que para este mundo de hoy, que no se conforma con pietismos individualistas, deja bastante que desear. Esto que parece algo negativo pierde su peso si se tiene en cuenta la cultura del auditorio, capaz de hacer las pertinentes aplicaciones prácticas.

Podemos presentar aquí la versión castellana de 4 charlas bíblicas que en 1934 dictara K. Barth ante estudiantes de teología de Bonn. El título del tomito es *Adviento*⁷ por haber sido pronunciadas en dicho tiempo y versar sobre tal temática. Son: *Se trata del Adviento que precede a la Navidad; En el centro del mensaje; Hemos oído dos promesas; Y se alegraron con ella*. Son estudios exegéticos pastorales expuestos con las características del estilo hablado, pero con el acento áspero, insistente y seguro propio de Barth.

Este es lugar para presentar 4 libros que versan sobre el reciente método pastoral denominado *Comunidad de base*. Por orden temporal de aparición son: *La comunidad eclesial de base*⁸ y *Diaconado y comunidad de base*⁹, de J. Marins; *Mañana, las comunidades de base*¹⁰, de D. Barbé; *Comunidades eclesiales de base*¹¹, de A. Alonso. No sólo el tema es similar

⁶ E. Vellmer, *Freiheit von den Zwängen*, Mohr, Tübingen, 1968, 267 págs.

⁷ K. Barth, *Adviento*, Studium, Madrid, 1970, 87 págs.

⁸ J. Marins, *La comunidad eclesial de base*, Bonum, Buenos Aires, 1969, 130 págs.

⁹ J. Marins, *Diaconado y comunidad de base*, Bonum, Buenos Aires, 1970, 191 págs.

¹⁰ D. Barbé, *Demain, les communautés de base*, Cerf, París, 1970, 226 págs.

¹¹ A. Alonso, *Comunidades eclesiales de base*, Sígueme, Salamanca, 1970, 266 págs.

sino que lo son asimismo los tópicos tratados. Todos parten de la experiencia, a veces prolongada, en la formación y vida en comunidades de base (en Latinoamérica, particularmente en el Brasil, lugar donde más se está trabajando en esta materia); todos suponen que el mundo de hoy plantea a la Iglesia la necesidad de buscar nuevos modos y caminos para que la vida común que tenemos en Xo., se haga visible y signo patente para los hombres de hoy. Todos creen ver en las comunidades de base un modo, un camino, un método pastoral por el que la fuerte tendencia de hoy a la vida comunitaria (relacional, de relaciones personales *primarias*) se ve satisfecha y cristianizada. Todos no sólo parten de su experiencia, sino que la presentan de una manera u otra, y, a través del análisis, buscan definir lo que es la comunidad de base, fundamentarla psico-socio-teológicamente, presentando, asimismo, los métodos o modos de formarlas y guiarlas. El P. Alonso da, inspirándose en la definición dada por el P. Maríns en el libro citado en primer lugar, esta definición de la comunidad de base: "Un grupo de personas con intereses y objetivos comunes, reunidos en Xo. a través de una relación humana primaria entre sí, en un esfuerzo de vivencia de la fe, la esperanza y el amor, en un proceso de conversión continua y siendo señal y testimonio de la Iglesia en la comunidad mayor donde se encarna" (p. 28). Los 3 autores están acordes en lo fundamental de esta definición. Por tanto éstos son algunos de los rasgos comunes a los 4 libros. Algunos rasgos diferenciales: Alonso y Maríns son más teóricos y sistemáticos; Barbé más descriptivo de sus experiencias. En cuanto al orden seguido, Maríns recoge algunos casos de CEB, luego pasa a la consideración teo-socio-psicológica y pastoral, para llegar a la definición de la CEB, ver su relación con la parroquia y su funcionamiento; Alonso, en cambio, parte de la definición de la CEB, analiza sus elementos, y pasa a la fundamentación de la misma; Barbé expone el retrato de una CEB y luego hace su teología, haciendo resaltar una idea central: Del Xo. resucitado, Templo del Espíritu, brotan energías divinas capaces de elevar a todo un pueblo; Maríns, en *Diaconado y comunidad de base*, reúne lo que ya se pensó, escribió y experimentó en el Brasil con respecto al Diaconado y su restablecimiento, y añade unas 40 págs. de resumen de sus dos libros sobre la CEB (el arriba citado e *Iglesia local: CEB*); no da mucho espacio a la relación de ambos temas; sólo se dan, aquí y allá, algunas indicaciones; propiamente se trata de un trabajo sobre el Diaconado, al que se le ve desde la Biblia, desde la Tradición Primitiva, desde la Teología, los documentos Conciliares y Pontificios, desde la historia, desde su posible y urgente cometido actual. En estos trabajos cabe observar (entre otros valores) un notable equilibrio, sobre todo cuando se trata de relacionar el Diaconado y la CEB con las demás estructuras eclesiales.

Dentro de la pastoral especializada, nos llegó *Ejercicios espirituales*:

*actualizados*¹² una exposición de los Ejercicios de S. Ignacio, presentada de una manera impecable, en un tomo manuable con tapa plástica. Por tanto no es un *estudio* sobre los Ejercicios (por más que se intercalen aquí y allá comentarios tendientes a ubicar determinadas meditaciones o temas) sino una *exposición* dividida en dos partes. La primera desarrolla siguiendo de una manera clásica el orden temático de los EE., cada una de las meditaciones ignacianas. La segunda, de unas 320 págs., recoge algunas ampliaciones y aclaraciones relacionadas con las meditaciones precedentes, que pueden ser utilizadas para enriquecerlas o para material de "pláticas". La preocupación del autor está indicada en el calificativo "Actualizados" del título: es decir responder a la actual exigencia de renovación que hay hoy con respecto a los EE. El mismo nos especifica, en tres puntos, las líneas de esa actualización: 1) "encuadrar el paradigma ignaciano en la Historia de la Salvación, en el Misterio de Xo. y en la teología del Vat. II; 2) Acentuar el tono bíblico en las meditaciones; 3) Orientar las explicaciones del texto ignaciano hacia el hombre de hoy". El material ofrecido es abundante, tanto en el desarrollo de cada meditación como en textos bíblicos y conciliares que se van presentando; creemos que lo último es uno de los aportes importantes que el libro puede hacer a ejercitadores y ejercitantes. Quizás alguno pueda observar una excesiva atadura a la materialidad del texto ignaciano. En su conjunto lo consideramos un trabajo valioso.

Consignamos ahora *Muchacho ¿son estos tus problemas?*¹³ y *Yo quise a una chica*¹⁴, dedicados a orientar a los jóvenes. El primer libro reúne unas 85 cartas-preguntas dirigidas al autor por chicos y chicas americanas de 13 a 18 años, a las que él respondió en la columna a su cargo (durante unos dos años y medio) del semanario *Catholic Herald Citizen*, de Milwaukee. Las recoge en este tomo seleccionándolas y clasificándolas en seis acápite: *La lucha por la Fe, Pecado y perdón, Vocaciones, Problemas con los padres, Profesores y escuela, Amistad y noviazgo*. Su finalidad es proporcionar información, ofrecer ideas, estimular nuevos enfoques a viejos problemas, indicar directrices generales y, a veces, urgir a una persona para que reciba la ayuda que necesite. Se lee con gusto porque se puede auscultar el mismo corazón del joven a través de las preguntas que se formulan y de las respuestas que se dan. Puede ser de ayuda tanto para los jóvenes como para la pastoral juvenil.

El segundo libro es una correspondencia, cristianamente formativa y

¹² J. Rey, *Ejercicios espirituales actualizados*, Sal terrae, Santander, 1970, 1109 págs.

¹³ D. Lowery, *Muchacho, ¿son éstos tus problemas?*, Sal terrae, Santander, 1972, 168 págs.

¹⁴ W. Trobisch, *Yo quise a una chica*, Sígueme, Salamanca, 1971, 152 págs.

orientadora, entre un Pastor protestante, el autor, y un joven negro del Camerun, que luego se extiende también a la novia de este último. El Pastor, los va orientando de modo que lleguen a comprender y a vivir lo que es el auténtico amor humano y cristiano. Es una verdadera dirección espiritual prematrimonial que se hace pública. A través de ella Trobisch va presentando las respuestas humanas y cristianas a las dificultades que el joven va encontrando en el manejo de su sexualidad, capacidad de amar y tendencia al tú del amado. Es menos amplio que el libro precedente, en la temática, pero es más concreto y circunstancial por tratarse de un caso real al que se da respuesta. Hay páginas sublimes, v. g. las pp. 21, 45..., en las que presenta una fenomenología del auténtico amor. Creemos que puede hacer mucho bien y que puede ser usado para jóvenes católicos, ya que los puntos divergentes con la doctrina católica son mínimos (en la parte moral).

Pasemos ya a 2 libros-testimonios de acción pastoral. Son: *La fraternidad en la ribera del río*¹⁵, *Donde Dios llora*¹⁶. El primero es la transcripción, sin comentario, de las notas (o diario) hechas por el Hno. Francisco de los *Petits Frères*, desde el 21 de mayo de 1963 hasta navidad de 1969, en su viaje y convivencia con los indios Ye'cuanas, una tribu de unos 1500 indios diseminados en las cuencas de los ríos Haut-Caura, Erebató y Ventuari, afluentes del Orinoco en el noreste de América del sur. La vida de los Ye'cuanas, sus costumbres, sus relaciones y reacciones frente a la civilización técnica occidental, la problemática que crea su evangelización, etc., van emergiendo de lo anecdótico de una narración llena de colorido, que sólo una convivencia en plena simpatía y amor cristiano pudo realizar.

El segundo libro, traducción hecha por López Quintás del original alemán *Wo Gott weint*, narra con agilidad, emoción y, por momentos, con tono patético, algunas de las experiencias que el autor, sacerdote y monje premonstratense, fundador de la obra "Ayuda a la Iglesia necesitada", fue recogiendo a través de su largo peregrinar por todo el mundo para secar las lágrimas de Dios en el rostro de los pobres, de los afligidos, de los que sufren. Su descripción de las miserias y abandono de tantos seres humanos no dejan sólo un vano dramatismo sino que invitan enérgicamente a la actividad y a la esperanza, lo cual explica el hecho de que este extraordinario apóstol de la caridad haya podido reunir ropas, víveres y sumas inmensas para acudir a los gritos de socorro de todos los continentes. El que comienza a leer estas páginas no puede dejarlas hasta terminar. No hay radicalismos ni odios a nadie, pero hay una tierna, humana y cristiana capacidad de sentir existencialmente con los pobres y las injusticias

¹⁵ François, *La fraternité au bord du fleuve*, Cerf, París, 1971, 230 págs.

¹⁶ W. van Straaten, *Donde Dios llora*, BAC, Madrid, 1970, 227 págs.

que sufren. El plan de la exposición es itinerante, sigue el orden de las experiencias vividas en Europa y Asia, en Latinoamérica, en Africa y tras el telón de acero.

*Cómo aprovechar tus posibilidades para triunfar en la vida*¹⁷ es un libro que ofrece inspiración, esperanza y programas positivos de acción, trasunto del espíritu siempre fértil, optimista y positivo del Pastor protestante R. Schuller. En él se enseña y estimula al lector a perseguir y alcanzar los propios objetivos, superando los obstáculos reales o imaginarios que se interponen en el camino del progreso y la felicidad personal. En el desarrollo se proponen principios y directrices clarificadas o derivadas de la propia experiencia personal o iluminadas por estimulantes anécdotas de la vida real. La visión religiosa no aparece como algo postizo sino connaturalmente entretrejida con el estilo de vida que se presenta. Lo recomendamos a todo público pero especialmente a los que padecen la enfermedad del pesimismo que les hace ver, en todo, los imposibles. Es particularmente apto para los jóvenes.

Por último presentemos *¿De veras el cristianismo no convence?*¹⁸, un claro y convincente trabajo que tiene por centro de preocupación al hombre concreto, que con frecuencia se ve amenazado en su vivencia de fe cristiana hasta el punto de llegar a perder su fe. Se describen los diversos estados de la incredulidad. Se sabe que el incrédulo no sólo es tal por las razones lógicas (v. g. la presencia del mal en el mundo) que crea poder tener para no creer, sino quizás, más radicalmente, por las situaciones existenciales (psicológicas, sociológicas, etc.) subyacentes; por eso el autor pone dos partes en su libro: *La raíz psicológica de la incredulidad* y el *Proceso lógico de la incredulidad*. Este libro proporciona al cristiano y, en general, a todo hombre enfermo en su vida de fe, una explicación fundada de ese su estado, en orden a que su connatural tendencia al bien y a la verdad se vea liberada y lo conduzca a la firmeza en la fe, quitando todos los obstáculos a la misma. La segunda parte citada ofrece respuesta a esas objeciones más comunes que se suelen experimentar y expresar contra la fe cristiana, de allí su utilidad pastoral. Puede beneficiar a un público muy amplio, dado el esfuerzo, patente en todas las págs., por lograr una exposición clara con el constante empleo de comparaciones y ejemplos.

¹⁷ R. H. Schuller, *Cómo aprovechar tus posibilidades para triunfar en la vida*, Sal terrae, Santander, 1971, 269 págs.

¹⁸ J. López-Pedraz, *¿De veras el cristianismo no convence?*, Sal terrae, Santander, 1972, 396 págs.